

Participación de docentes de la Universidad Mariana como ponentes en el V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales en Uruguay

Marcela Hidalgo Paz

Profesora de Comunicación Social
Universidad Mariana

Ángela Patricia Martínez Ortega

Profesora de Derecho
Universidad Mariana

Diego Andrés Quintero Timaná

Profesor de Comunicación Social
Universidad Mariana

Los profesores Ángela Martínez Ortega del programa de Derecho, Marcela Hidalgo Paz y Diego Andrés Quintero Timaná del programa de Comunicación Social de la Universidad Mariana, participaron como ponentes en el V Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales, organizado por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) en la ciudad de Montevideo, Uruguay, el pasado mes de noviembre de 2022. En esta versión, el Congreso tuvo como eje central de debate y reflexión, el estado actual de las ciencias sociales en la región y los aportes que realizan las experiencias académicas relacionadas con la democracia, la justicia y la igualdad en América Latina, con la participación de importantes académicos y expertos en el campo, como Boaventura de Sousa Santos, Susana Nartozky y Sayak Valencia, quienes abrieron espacios de intercambio académico y debate que permiten el acercamiento a diferentes realidades y expresiones sociales, donde se resalta el importante papel de la academia para su exploración y visibilización.

La profesora Martínez Ortega participó con la presentación de dos ponencias: la primera, resultado del proceso de formación del Doctorado en Derecho, denominada *Protección de la maternidad como institución en el delito de aborto en Colombia*, a partir de la cual se reflexionó sobre el lugar que las mujeres ocupan en el sistema jurídico y la protección de la maternidad en la ley penal vigente en el país, particularmente, el delito de aborto. El componente hace parte de una reflexión mucho más amplia de varias figuras jurídicas que, en Colombia,

protegen la maternidad a partir de considerarla como una institución jurídica. Al respecto, Espinosa y la Pontificia Universidad Javeriana (2006) afirman que el derecho conserva ideologías alrededor de la maternidad, lo que deriva en tendencias proteccionistas o aseguradoras de esta y, al mismo tiempo, restrictivas respecto del marco de decisión de las mujeres, cuestión que puede verse en la tipificación de conductas como el aborto, prohibidas en los ordenamientos jurídicos. Estas reflexiones se insertan en las agendas académicas y del nuevo constitucionalismo, aportando de forma significativa a la comprensión alternativa y crítica del derecho.

Figura 1

Ponencia “Protección de la maternidad como institución en el delito de aborto en Colombia”. Docente Ángela Martínez y asistentes



Fuente: Marcela Hidalgo Paz.

La segunda ponencia de la profesora fue: *La diversidad sexual y de género como subversión en la escuela*, producto derivado de la investigación profesoral *Concepciones teóricas frente al libre desarrollo de la personalidad en los manuales de convivencia de algunos colegios en Pasto, Nariño*, que tuvo como propósito, reflexionar acerca de la forma como las instituciones educativas han incorporado en sus manuales de convivencia, herramientas para la comprensión de las orientaciones sexuales, desde un marco de respeto del libre desarrollo de la personalidad, como derecho fundamental de los y las estudiantes y, su armonización con la autonomía reconocida a las instituciones para fijar sus manuales de convivencia.

Dentro de los resultados, se hizo evidente cómo las instituciones requieren adelantar procesos de actualización de sus manuales, acompañados de estrategias pedagógicas y de sensibilización que faciliten la integración efectiva de las comunidades académicas desde la aceptación y el respeto por las diferencias y la garantía en el ejercicio de los derechos.

Figura 2

Ponencia “*La diversidad sexual y de género como subversión en la escuela*”. Ángela Martínez y asistentes



Fuente: Marcela Hidalgo Paz.

El programa de Comunicación Social se hizo presente en el Congreso mediante la presentación de dos experiencias de investigación profesoral, adscritas al grupo de investigación Medios, Comunicación y Cultura. Por un lado, el profesor Diego Andrés Quintero Timaná presentó los resultados de la investigación denominada *La esfera digital en la producción bibliográfica en Comunicación Política en Colombia. Un panorama desde las revistas académicas nacionales entre 2010 - 2021*. La ponencia permitió generar reflexiones en torno al papel de la esfera digital en el campo de la comunicación política mediatizada, la cual para Mazzoleni (2014) se compone a partir de las interacciones entre tres actores: el sistema político, la ciudadanía y los medios de comunicación,

logrando así establecer un estado del arte del tema en mención, a partir de la revisión bibliográfica generada en el contexto colombiano durante la última década.

Diversos artículos de investigación publicados en revistas académicas en Colombia registradas en las áreas de Periodismo, Comunicación Social y Ciencias Políticas fueron examinados. Los resultados permiten generar un panorama de análisis frente a las agendas de investigación adelantadas en el país en el campo de la Comunicación Política y, establecer nuevas rutas para futuras investigaciones que indaguen en la incidencia de las TIC en las dinámicas políticas y electorales, la opinión pública, el activismo digital y las formas como la sociedad civil se organiza y expresa a través de medios digitales.

Figura 3

Profesores Diego Quintero y Marcela Hidalgo, adscritos al programa de Comunicación Social



Fuente: Ángela Patricia Martínez.

Por su parte, la profesora Marcela Hidalgo Paz asistió al evento con la ponencia denominada: *Narrativas de las políticas de lugar femeninas y resistencias femeninas como expresiones alternativas para el buen vivir en las mujeres del corregimiento Tunja Grande en la Florida, Nariño, Colombia*, que surgió a partir de la investigación profesoral de carácter interdisciplinar que se realiza en conjunto con los profesores Adriana Patricia Bolaños Realpe y Alberto Vianney Trujillo del Departamento de Humanidades.

El espacio abierto en el Congreso fue el escenario apropiado para la presentación de los resultados preliminares de la experiencia investigativa en torno a las

economías de la diferencia, una de las subcategorías de investigación. De ese modo, fue presentada en particular, la producción artesanal de cabuya que, desde la práctica cotidiana, evidencia un ejercicio de resistencia femenina y reciprocidad que ha permitido formas alternativas de ser, estar y habitar la realidad de las mujeres rurales de Tunja Grande. Para Gibson-Graham (como se citó en Harcourt y Escobar, 2005), las economías de la diferencia, como subcategoría de análisis de las políticas de lugar, se evidencian en las manifestaciones o alternativas de prácticas económicas que se alejan del capitalismo.

El capitalismo invisibiliza esas ‘otras formas’ de economía que han perdurado en el tiempo y se han convertido en la base social y de sostenimiento, en este caso, de las economías rurales. De ese modo, se estructura nuevas formas de relacionamiento social y de producción que van en procura de un ambiente armónico entre los grupos de personas y entre estas y sus entornos naturales y próximos.

De ese modo, la cabuya se ha convertido en una práctica, oficio y sustento que las mujeres aprenden desde muy temprana edad, con lo cual se permiten asumir algunos gastos del hogar y aportar al sostenimiento familiar, toda vez que consolidan y tejen formas de transmisión del saber y el conocimiento biocultural que tienen su asiento y reproducción en la tradición oral. La producción artesanal de la cabuya evidencia un activismo femenino en el ejercicio de los cuerpos, el territorio, la comunidad, la gestión del medio ambiente, las prácticas de cuidado y la reciprocidad.

Figura 4

Señora María Gumercinda Machabajoy en la práctica del ‘torcido’ del lazo de cabuya. Corregimiento de Tunja Grande - La Florida - Nariño



Fuente: Marcela Hidalgo Paz.

La participación en estos eventos académicos permite la circulación de saberes que son gestados desde las aulas de la Universidad Mariana y que están ligados a la realidad del contexto regional y nacional. Como resultado de la participación, se ha generado iniciativas de posibles alianzas para dar continuidad a los proyectos e incidir en los espacios y contextos de investigación.

Finalmente, los profesores expresan un mensaje de sentido de pertenencia y gratitud a las directivas, por la confianza depositada y el apoyo recibido en el ejercicio de la movilidad, oportunidad para empezar a posicionarse a la Universidad Mariana como una universidad líder y comprometida con la transformación social en el suroccidente colombiano.

Referencias

- Espinosa, B. y Pontificia Universidad Javeriana. (2006). Derecho y maternidad. El lenguaje jurídico ante la transformación de un mito. *Vniversitas*, 55(112), 295-316.
- Gibson-Graham, J. K. (2005). La construcción de economías comunitarias: las mujeres y la política de lugar. En Harcourt, W. y Escobar, A. (Eds.). *Las mujeres y las políticas de lugar*. (pp. 147-174). Universidad Nacional Autónoma de México.
- Mazzoleni, G. (2014). *La Comunicación Política*. Alianza Editorial.

